

Ohío é Indiana y sometieron hasta los indios del Illinois á orillas del Mississipi, así también grupos, establecidos en el valle superior de Méjico, formaron, cien años antes de la llegada de Cortés, una confederación y aumentaron la extensión é importancia de sus invasiones. Estos tres grupos eran en un principio los de Méjico (que sólo contaba 40.000 almas), reducido á una isla más ó menos artificial en medio del lago; Tezcuco y Tlacopán, á orillas del mismo lago. La posición de los primeros era inatacable con los recursos militares indios; y esta situación dió á los mejicanos la supremacía sobre los demás, pero luego los tres se aliaron para la defensa y utilidad comunes. El historiador del Canadá Francisco Parkman ha dicho hablando de los iroqueses. «Crearon un desierto en derredor y le llamaron Paz.» La confederación, á cuya cabeza estaban los mejicanos, tenía ideas bastante desarrolladas de conquista; entreveían algo como un sistema de gobierno, y sólo destruyeron aquellas tribus que les opusieron resistencia. En los demás casos despojaban á los vencidos y luego les obligaban á pagar impuestos en tiempos determinados. La tribu sometida continuaba autónoma; gobernábase como antes; ningún plan de formación de Estado guiaba el primer ataque, el cual no tenía otro objeto sino la futura explotación del vencido por medio del espanto que se le inspiraba. De aquí resultó que el titulado imperio de Méjico, en tiempo de la conquista, no era otra cosa sino un grupo de tribus atemorizadas, que vivían aisladas entre sí, temiendo continuamente los ataques imprevistos del pueblo que moraba en una guarida inexpugnable.

Los del territorio del Méjico actual parece que hayan celebrado sacrificios humanos. La prueba de que esta costumbre debió echar profundas raíces es que los monarcas que la aborrecían estaban obligados á tolerarla. No cabe duda de que el número de las víctimas fué crecidísimo, pues Zumárraga afirma que muy poco antes de la llegada de Cortés, en el reino de Motezuma se sacrificaban anualmente 25 000 personas. Quizás sea exagerado este número, y sin embargo la cifra de 5.000, que cita Oviedo, tampoco es pequeña, y la muerte de tanta gente debía convertir en desiertos vastos territorios. Lo que se ha dicho de otros canibales puede aplicarse también á los mejicanos; es decir, que sacrificando vidas humanas, sacrificaban lo que valía poco para ellos. En la limitada organización de la tribu no podía haber ningún extranjero; y por tanto, sacrificar á los prisioneros de guerra no era pérdida para ella, de la misma manera que no se castigaba al dueño homicida de un esclavo. En las tradiciones háblase del tiempo

en que empezaron los sacrificios humanos, y se distinguen períodos en que tan bárbara costumbre predominó más ó menos. Dícese que los maestros y antepasados de los aztecas, los toltecas, permitían un culto sangriento de esta clase, pero en muy raras ocasiones, y el reformador Quetzalcoatl los prohibió en absoluto. Se desprende de estas noticias que semejantes fases correspondían al aumento y á la disminución del poder político, y que ensanchándose el dominio de Motezuma, aumentó también el número de los prisioneros de guerra, y por consiguiente el de los sacrificios humanos, inmediatamente antes de la llegada de los europeos. Y no sólo se celebraban en público con pretextos religiosos cruentos sacrificios humanos, sino que también había otros análogos con motivo de algunas exequias y en el Perú se daba muerte á niños contrahechos; además en toda la América dominaban muchas costumbres crueles, sin exceptuar la del canibalismo, observada también en Méjico: todo lo cual prueba que no se tenía en nada la vida humana. En todas las partes de la América central adonde llegaba la influencia mejicana, se hacían sacrificios humanos; también entre los chibchás y los mayas, cuya libertad consistía en gran parte en el privilegio de entregarse al canibalismo; ni aun los peruanos están exentos de tan fea mancha, por más que ni ellos ni los anteriores practicaran dichos sacrificios con la abundancia que los mejicanos. No cabe duda que se solemnizaba el fallecimiento de los soberanos Incas con hecatombes de parientes más ó menos lejanos y de servidores.

Es fácil comprender por qué los sacerdotes mejicanos desempeñaron un papel importante en el ejército, y la unión de gran sacerdote y príncipe de la guerra tiene un sentido más profundo entre los peruanos. Los sacerdotes precedían al ejército llevando á la espalda los ídolos, encendían el nuevo fuego, y daban la señal del ataque. Antes de la batalla se ofrecían sacrificios al dios de la guerra, á quien los mejicanos veneraban sobre todos los demás, y luego á los dioses protectores del país que iba á atacarse. Después de la victoria elevábanse templos especiales en conmemoración de ella y en demostración de agradecimiento; templos que llevaban el nombre de la localidad vencida, debiendo atender al servicio del culto los indígenas de la misma.

En la forma exterior así como en la posición de sus templos, que podían ser á la vez fortalezas, reconocíase la íntima unión de la fe y de la fuerza, objetos principales que prevalecen también en la vida de los pueblos que han llegado á mayor altura de civilización.

LIBRO OCTAVO

CIRCULO DE PUEBLOS MEDITERRANEOS Y ATLANTICÓS

CAPITULO PRIMERO

PUEBLOS DEL CÁUCASO.

«Un pueblo especial que ha de ser examinado en su conjunto si se le quiere conocer en sus detalles.»

NEUMANN

Posición histórica del territorio armenio-caucásico. - Restos de pueblos de origen dudoso. - Efectos de la separación. - Costumbres y usos antiguos. - Grupos principales: Armenios, Curdos, Grusinos, Cherqueses, Chetchenses, Lesguianos, Osetas. - Restos de pueblos diseminados y colonias. - Trajes. - Economía. - Política.

La cordillera, que se eleva como una muralla entre el Mar Negro y el Mar Caspio, fué en la antigüedad residencia de numerosos pueblos. Plinio cita 130 lenguas que se hablaban en el mercado de Dioscuria en la Cólquida. En un territorio estrecho y en algunas partes poco fértil, se aglomeraban pueblos de carácter poco pacífico y tranquilo. Emigraciones é inmigraciones representaron un papel importante en la vida de los pueblos del Cáucaso hasta las últimas guerras con los rusos. Las colonizaciones forzadas debieron servir también muchas veces para enfrenar tribus rebeldes. Los antiguos decían que los habitantes de la Cólquida procedían de una colonia egipcia.

Los soberanos de Persia debieron fundar gran número de colonias armenias y grusínicas en el territorio de su reino, y especialmente el Shah Abbas en el distrito de Feridán, donde hoy día existen diez y siete aldeas armenias. Se distinguían por su mayor habilidad en la agricultura, pero muchas se retiraron más al Norte por miedo de los ataques de depredadores, como sucedió á las del distrito de Ispahán, ó á los cherqueses que se trasladaron á Besarabia; en todas las líneas de cosacos se encuentran en gran número. En el istmo Ponto Caspio se establecieron pueblos que cambiaron luego de residencia; aquel punto era una de las puertas de Europa y Asia, y en los territorios montuosos del Cáucaso quedaron restos de ellos, permaneciendo absolutamente separados de los demás. Así vivían los osetas entre grusinos y cabardinos, pueblo montañoses en el más estricto sentido de la palabra, pues estaba enteramente separado de los profundos valles y de los caminos de tráfico. Esta situación aislada en un espacio de unas dos millas cuadradas al Sud y Norte de Casbek explica muchas particularidades de sus costumbres y usos. Cerca de ellos habitan otros, en cuyo centro se habían introducido los que abandonaban la llanura. Donde el contraste de la naturaleza es tan grande que en pocos días de viaje se ve el páramo de Cuma, la región más desierta de toda Europa, y la fértil región del Bestau, no había que preguntar de qué manera podían aislarse entre sí las poblaciones.

Muchas cosas antiguas y rudas se han conservado en estas montañas. Radde y otros han notado reminiscencias de la edad de piedra; por ejemplo, la de que los curdos armenios coloquen una piedra horadada de doce libras sobre el yugo de los toros. Las cuevas subterráneas, en las cuales Xenofonte encontró á los carduchos, sirven todavía para los pastores curdos y tártaros, que viajan en verano, y también á un cierto número de labradores armenios, para morada de invierno. Lo árido de la alta llanura armenia explica esta manera de vivir como los topos, por la falta de combustible; pero esta causa no existe por lo que respecta á las mismas cuevas subterráneas que hay en el valle central de Cur, á orillas de magníficos bosques, y la cerca de aldeas fortificadas, cuyas casas todas están provistas de una torre de piedra. Los armenios de Nich y Sultán-Nucha, los grusinos mahometanos del distrito de Scataly, que se llaman ingiloizos, abandonan á sus mujeres cuando van á ser madres, y los últimos, al ver llegado el momento del parto, las sacan de los lugares habitados, arrojándolas de ellos como cosa impura; viéndose entonces las infelices en la precisión de refugiarse en algún establo, y de dar allí á luz sin auxilio de nadie. Hasta que transcurren cinco ó siete días no pueden volver al seno de la familia para seguir desde luego desempeñando sus quehaceres domésticos. La mujer entre los chebsures pare en una cabaña construída con este objeto fuera de la aldea, y anteriormente debía permanecer allí sin ayuda alguna. En esa misma tribu el padre no celebra ninguna fiesta durante siete semanas después del parto de su esposa. En el Cáucaso es frecuente la costumbre de amamantar á los niños hasta la edad de tres años. En ninguna parte como entre los osetas, lesguios y chebsures llega á tanto la esclavitud de la esposa: ella es la que va á buscar la leña á grandes distancias, y la que desempeña todos los trabajos menos la labranza y la siega. Dícese que las largas guerras han hecho perder á los varones la costumbre del trabajo; pero esta situación humillante de la mujer es demasiado general para considerarse como accidental. Los chebsures ponen con frecuencia á sus hijos unos nombres que recuerdan el antiguo pasado pagano, como los de lobo, león, pantera, oso, sol, hijo del sol, rosa; y castigan á los que acarician á los niños en público. Las promesas de matrimonio se hacen entre las familias mientras los hijos están en la cuna, y la compra de la novia es general. Hay la costumbre de fingir el robo de la esposa, el cual precede á la celebración del matrimonio. En un principio parece que dominó la monogamia, pero se permitía tener concubinas, y sus hijos quedaban en la casa considerándolos en cierto modo como esclavos. En ninguna parte se cumple con más respeto la ley de la hospitalidad. El cherqués que recibe una persona como huésped, garantiza por este solo hecho su seguridad y su vida; jamás le hará traición, ni le entregará al enemigo. Si por acaso éste se lo